





El Sur . Concepción .  
8-11-1973 9.5.

## Augusto Iglesias y el Filósofo

JOSE ORTEGA y Gasset dard ma-  
cho que hablara conforme para el  
tiempo. Y, clara, la legendaria dejor-  
mura duchó su biografía. No sus  
ideas. Allí crece una ilusión que en  
principio sólo adentran una inter-  
pretación. La materia opta para la  
disputa de lo subjetivo, lo que se  
supone que fue y de lo que, en rea-  
lidad, no existe constancia.

Augusto Iglesias evoca el pen-  
sador y en su artículo no hace accen-  
to el poco cristiano. Quiere el autor  
de El "Ducto" cerciorar la existencia  
no igualitaria del filósofo. Lo  
claro es que don José fue un libe-  
ral... a la europea. Es decir, un de-  
moderado en el sentido dispuesto y reci-  
to de la palabra.

Lo dice el mismo Iglesias: "Or-  
tega fue liberal". Pero muestra así  
su opción un poco aburridamente  
la finalidad que en Chile adquirió  
"lo liberal". Considera tener en  
cuenta el sentido que en España  
tiene el vocablo. Bastaría refor-  
zar los postes de ciertos personajes  
de Galicia y el sentir que fru-  
ta o actuaciones concretas de ade-  
pendiente de la libertad, ofrecer la  
una, medida desde el particular a  
otros edificios cultos.

Pero nos interesa recoger clie-  
ta libertaria escondida por el mos-  
tizo chileno: la del encuentro de  
Alfonso XIII y Ortega. Relata  
Iglesias que era entusiasta tuvo du-  
gar a sede de haberes doctorado  
don José, en la Universidad Cen-  
tral de Madrid con la tesis "Los fil-  
ósofos del año mil". Ocurrió el an-  
to académico en 1904. Ortega fa-  
zia en 1904 setenta años; el rey,  
disimulado.

"Sabe que vienes tu trabajito  
contando?" (el rey hablaba a todos  
sus subditos de tal). "Sobre Metajis-  
terio, Majestad", respondió el fil-  
ósofo. Y a esto exclamó don Al-  
fonso: "¡Recórchola, Pepillo!" His-  
torista como precisa pero falso  
de toda fealdad.

En 1904 Ortega era un mos-  
tizo obra alguna. Su primer artícu-  
lo lo publicó ese año en un periódico  
de extrema derecha: "El Socio de Miqui-

asombro ante lo que es ardo de  
comprensión y va matando para  
los demás. Haciendo sonar los  
dedos pulgar y corazón, dijo con  
acento de zumba tan modulada:  
"¡Alcalá!". Se oyó si aquí alguien  
dijo "¡Chile!"\*. Ni recordaba, ni  
era "Pepillo" de marra, con muy  
especializ. Suponiendo que el mo-  
tivarse se difundiera ante la pala-  
bra, se cuestionó que venía deje  
"Pepillo". Parece más bien un  
cuento patarrá. Don Alfonso era  
un hombre culto y fino.  
AÑO III \* . Ramón A.

# **Augusto Iglesias y el filósofo [artículo] Antonio R. Romera.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Romera, Antonio R., 1908-1975

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1973

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Augusto Iglesias y el filósofo [artículo] Antonio R. Romera.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)